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Informe Acta Reunión Ordinaria 
Consejo de la Sociedad Civil MINJUDDHH 

 
 

Reunión Ordinaria Consejo de la Sociedad Civil 

Reunión convocada por Ministerio de Justicia y Derechos Humanos 

 
Lugar 

Sala DD.HH 3, piso 7. 

Edificio Moneda N° 1155. 

Remoto, vía Zoom. 

 
Fecha 

 
04/04/2024 

Hora 

Inicio 

 
10:00 

Hora 

Término 

 
12:25 

 

 

Lista de Asistencia Consejeros y Consejeras 

N° Nombre Cargo/ Organización que representa 

1 Varinia Penco (Presidenta) 

(Presencial) 

Colegio de Mediadores de Chile. 

2 Pablo Duvo (Suplente) 

(Presencial) 

 Fundación Ojos de Chile. 

3 Daphne Mondino (Presencial) ABOFEM. 

4 María del Rosario Ramírez 

(Virtual) 

Fundación Embajada del Inmigrante – FEDI. 

5 Ignacia Oyarzún (Virtual) OTD Chile. 

6 Sylvia Saavedra (Virtual)  CREA – Universidad Católica de Temuco. 

7  Deolinda Cecilia Deserafino 

(Suplente) (Virtual) 

 ONG Emprender con Alas. 

8 María Astrid Schuster 

(Suplente) (Virtual) 

 CORFADICH. 

9 Manuel Alarcón (Virtual)  Diáspora e Integración Latinoamericana. 

10  Luz María Ramírez Chamorro 

(Virtual) 

Fundación TOMI. 

11  Diana Díaz (Virtual) CORFAUSAM. 

 

Lista de Inasistencia Consejeros y Consejeras 

N° Nombre Cargo/ Organización que representa 

1 Alejandro Reyes (Justifica) Corporación CEC. 

2 Nicolás Novoa (Justifica) CORPAID. 

3 Antonella Oberti (No 

justifica) 

Red de Acción Carcelaria. 

4 María Jesús Astorquiza (No 

justifica) 

ONG Leasur. 
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Lista de Asistencia MINJUDDHH 

N° Nombre Cargo 

1 Nuvia Guajardo Leiva Secretaría Ejecutiva, Unidad de Participación Ciudadana. 

2 Pedro Pinto Secretaría Ejecutiva, Unidad de Participación Ciudadana. 

3  Kathia Díaz  
Secretaría de Actas, Unidad de Participación Ciudadana. 

 

Desarrollo Reunión 

 
I) Aprobación del acta de la sesión anterior: 

 
Varinia Penco confirmó la aprobación del acta de la sesión anterior por todas 
las personas consejeras. Se mencionaron justificaciones de inasistencia y 

posibles retiros anticipados de algunos miembros. 
 

II) Actualizaciones de comisiones: 
 
Se constató la ausencia de novedades significativas en las comisiones de 

derechos humanos y acceso a la justicia. María del Rosario Ramírez informó 
sobre sus esfuerzos individuales en la comisión de mujeres, a pesar de la 

ausencia de novedades oficiales desde el COSOC. 
 

III) Seguimiento de compromisos anteriores: 

 
Varinia Penco abrió el tema de seguimiento de compromisos, enfocándose en 

la importancia de la colaboración efectiva dentro del ministerio. Se esperaban 
novedades de Kathia Díaz sobre el trabajo articulado con el ministerio, pero la 

discusión se pospuso debido a la espera de Nuvia Guajardo. 
 

IV) Presentación del plan de trabajo conjunto 2024: 

 
Kathia Díaz presentó el plan de trabajo, destacando la creación de una red de 

encargados de participación ciudadana para reforzar los lazos en el sector 
justicia y derechos humanos. El plan incluye estrategias como la creación de un 
comité ministerial, coordinación de actividades y promoción de igualdad de 

género. Se detalló un cronograma tentativo de actividades para el año. 
 

V) Presentación sobre la Ley N°20.500 y Norma General de 
Participación Ciudadana del ministerio: 

 

Nuvia Guajardo explicó más sobre el plan de trabajo conjunto 2024, el cual 
fue realizado en base a la Ley N°20.500, que condujo a la creación de una nueva 

norma general de participación ciudadana para el ministerio, enfocándose en la 
elaboración de metodologías y programas de trabajo que incluyen capacitaciones 
y diversas actividades con los mecanismos de participación ciudadana. Destacó 
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la importancia de informar al COSOC sobre los avances para evidenciar el 

dinamismo en el ámbito de la participación ciudadana. 
 

VI) Discusión sobre la participación y co-construcción en el COSOC: 

 
Se abrió un diálogo sobre la participación directa e indirecta en los COSOC en el 

plan de trabajo conjunto 2024, donde Nuvia Guajardo mencionó el intercambio 
de buenas prácticas entre diferentes servicios y la posibilidad de realizar 
actividades en conjunto. Varinia Penco expresó inquietudes sobre la 

bidireccionalidad y la integración efectiva en la práctica de los COSOC. 
 

VII) Estrategias de trabajo y colaboración del COSOC: 
 
Se discutió la necesidad de definir expectativas claras y estrategias de trabajo 

que permitan una colaboración efectiva entre el COSOC y otros sectores del 
ministerio. Se propuso mejorar la comunicación y la presentación de propuestas 

concretas para facilitar la participación y la incidencia del COSOC en diferentes 
áreas. 
 

VIII) Incidencia y participación efectiva del COSOC: 
 

Se analizaron diversos puntos de vista sobre cómo mejorar la incidencia y la 
participación del COSOC, incluyendo la presentación de propuestas, la 
realización de observaciones críticas, y la búsqueda de estrategias para influir 

de manera efectiva en las políticas y decisiones del ministerio. 
 

IX) Propuestas para mejorar la operatividad del COSOC: 
 

Dafne Mondino sugirió mecanismos para optimizar las presentaciones y 
asegurar que los miembros del COSOC tengan acceso a información previa para 
poder realizar contribuciones significativas. Se discutió la importancia de ajustar 

los formatos de las reuniones para facilitar la participación activa y la incidencia. 
 

X) Reflexiones sobre el rol y la efectividad del COSOC: 
 

Se planteó una reflexión colectiva sobre el papel del COSOC, la visibilidad de las 

organizaciones sociales, y la participación real en los procesos del ministerio. 
María del Rosario Ramírez enfatizó la necesidad de valorar el aporte de cada 

organización y mejorar la coordinación y el trabajo en equipo dentro del COSOC. 
 
Nuvia Guajardo respondió a las inquietudes planteadas, destacando la 

diferencia entre incidir como COSOC y como organización individual. Se abordó 
la importancia de entender los marcos de acción del COSOC y de buscar formas 

efectivas de incidencia, incluso frente a las limitaciones estructurales. 
 

XI) Reflexiones sobre el valor y frustraciones en el COSOC:  

 
Manuel Alarcón expresó su frustración respecto a la dinámica dentro del 
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COSOC y la sensación de que sus esfuerzos no logran el impacto deseado, 

especialmente cuando enfrenta respuestas gubernamentales que no abordan las 
preocupaciones planteadas. Destacó la importancia de cuestionar el propósito 
del COSOC y la participación ciudadana en estos espacios creados por el 

gobierno. 
 

XII) Propuesta para mejorar la incidencia del COSOC:  
 
Pablo Duvo sugirió que el COSOC podría ejercer una mayor influencia a través 

de una estrategia más organizada y un plan claro para lograr resultados 
específicos. Presentó una propuesta para que el COSOC solicite información 

sobre el programa de reparación integral por parte de la Subsecretaría de 
Derechos Humanos, lo que podría representar un área concreta para la 
incidencia y participación. Esta propuesta fue aceptada por todas las personas 

consejeras presentes. 
 

XIII) Discusión sobre el proceso eleccionario y el reglamento del 
COSOC:  

 

Se discutió el proceso eleccionario bajo el reglamento vigente, incluyendo la 
formación de la Comisión Electoral y los criterios de elegibilidad. Nuvia 

Guajardo explicó la situación actual respecto al nuevo reglamento y el retraso 
de su publicación debido a la espera de pronunciamiento por parte de la 
Contraloría General de la República. 

 
XIV) Desafíos en la conformación de la Comisión Electoral:  

 
La conversación giró en torno a las complicaciones prácticas de formar una 

Comisión Electoral justa y representativa bajo las condiciones actuales. Se 
planteó la posibilidad de aplazar las elecciones hasta que el nuevo reglamento 
esté en vigor, para evitar exclusiones arbitrarias y asegurar un proceso más 

inclusivo y transparente. 
 

XV) Moción para solicitar el aplazamiento de las elecciones del 
COSOC:  

 

Varinia Penco planteó una moción para enviar una carta al Ministro de Justicia 
y Derechos Humanos, Luis Cordero, solicitando el aplazamiento de las elecciones 

del COSOC hasta que el nuevo reglamento sea aprobado y en vigor. La moción 
busca evitar exclusiones arbitrarias y alinear el proceso con los nuevos 
lineamientos de participación ciudadana establecidos por el gobierno. La moción 

fue aprobada unánimemente por las y los presentes. 
 

XVI) Preparativos para la Cuenta Pública: 
 
Nuvia Guajardo informó sobre la Cuenta Pública programada para el 25 de 

abril, enfatizando la importancia de la puntualidad y la organización en la 
participación de las personas consejeras. Se propuso una metodología para la 
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formulación y selección de preguntas, sugiriendo limitarlas a una o dos por 

temática para permitir una discusión ordenada y efectiva.  
 

XVII) Discusión sobre la Ley de Reparación Integral: 

 
Pablo Duvo propuso realizar una pregunta específica sobre el estado y la 

planificación de la ley de reparación integral durante la Cuenta Pública, como 
una forma de ejercer una presión pública y obtener información relevante para 
el trabajo de las organizaciones presentes en el COSOC. 

 
XVIII) Metodología y tecnología para la participación en la Cuenta 

Pública: 
 
Se discutieron diversas estrategias para facilitar la participación y la formulación 

de preguntas durante la cuenta pública, incluyendo el uso de tecnologías como 
códigos QR y aplicaciones de preguntas en tiempo real. Se destacó la 

importancia de respetar los formatos y tiempos del evento, mientras se busca 
maximizar la participación efectiva de las personas consejeras. Al respecto, 
Nuvia Guajardo mencionó que se preguntaría a la Unidad de Comunicaciones 

si era posible utilizar alguna de estas tecnologías. 
 

XIX) Planificación de preguntas y temáticas para la Cuenta Pública: 
 
Las personas consejeras acordaron la posibilidad de reunirse previamente para 

consensuar las preguntas y temáticas a abordar durante la cuenta pública, con 
el objetivo de organizar una participación coherente y focalizada en los temas 

de mayor relevancia para el COSOC. 
 

XX) Propuesta para mejorar protocolos de autopsia en accidentes 
aéreos: 

 

Luz Ramírez Chamorro planteó una inquietud específica sobre la necesidad de 
mejorar los protocolos de autopsia para accidentes aéreos en el Servicio Médico 

Legal. Se acordó facilitar el contacto con el COSOC del Servicio Médico Legal, 
por medio de la consejera María del Rosario Ramírez, quien informó ser 
vicepresidenta de esa organización. Lo anterior, para avanzar en esta propuesta, 

reconociendo su importancia para la investigación aérea y la justicia para las 
víctimas. Asimismo, se mencionó que se mantendría informado al COSOC 

respecto de esta solicitud en concreto. 
 

XXI) Acuerdos y compromisos finales: 

 
• Se despachará una carta solicitando la postergación de las elecciones del 

COSOC hasta la aprobación del nuevo reglamento, buscando garantizar 
un proceso más justo e inclusivo. 

 

• Se estableció un plazo hasta el 15 de abril para recibir propuestas de 
preguntas y temas a abordar durante la cuenta pública, con el fin de 
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organizar y seleccionar las contribuciones más relevantes. 

 
XXII) Cierre de la reunión: 
 

La reunión fue clausurada a las 12:25, habiendo alcanzado importantes acuerdos 
y establecido compromisos claros para la próxima participación en la Cuenta 

Pública y otras actividades del COSOC. Se destacó la importancia de la 
colaboración, el respeto y la efectividad en la participación ciudadana, así como 
el compromiso con la mejora continua de los mecanismos de participación e 

incidencia en políticas públicas. 
 

Se da por finalizada la reunión. 
 

Próxima reunión presencial o virtual, según condiciones sanitarias 

Fecha 25 de abril de 2024. 

 
Tabla (borrador) 

 Presentación del Borrador de Cuenta Pública al COSOC. 

 


